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Главным политическим событием насту-
пившего года стало выступление губернато-
ра Михаила Юревича на февральской сессии 
Законодательного собрания области. Также 
во встрече принимали участие не только 
депутаты, но и руководители федеральных 
органов власти, региональные министры 
и главы муниципалитетов, представители 
правоохранительных структур, религиоз-
ных и общественных объединений.

Фактически доклад главы региона стал 
первым посланием Законодательному собра-
нию и всем жителям области, где наряду с 
подведением итогов прошедшего года были 
обозначены направления развития области на 
перспективу.

ДОСТОЙНЫЙ ИТОГ
Политические изменения в руководстве об-

ласти в 2010 году совпали с позитивными пост-
кризисными переменами в экономике. Рост на-
метился по всем отраслям реального сектора. В 
промышленности он закрепился на уровне 12 
процентов, но по отдельным отраслям значи-
тельно превысил средний показатель. Так, в гор-
нодобывающей промышленности рост составил 
27 процентов. До семи миллиардов долларов 
увеличился внешнеторговый оборот. В области 
стало почти на восемь процентов больше малых 
предприятий. В 2010 году доля малого и среднего 
бизнеса в экономике Южного Урала увеличилась 
почти на восемь процентов, доля занятых в этом 
секторе достигла без малого 40 процентов, это 
более 630 тысяч человек.

Характер посткризисных процессов в эконо-
мике объективно отражает динамика бюджетных 
поступлений. Практически на всех уровнях зафик-
сирован неплохой рост, особенно в областной бюд-
жет –  в 1,6 раза. Доходы муниципалитетов вырос-
ли не столь впечатляюще, но тоже показательно 
–  на 16 процентов. И есть все основания полагать, 
что в 2011 году тенденция сохранится.

Михаил Юревич:
–  Это позволило нам сохранить статус региона с 

ярко выраженной социально направленной политикой. 
власть нигде и ни в чем не отступила от принятых 
социальных обязательств.

СОЦИАЛЬНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
Одной из ключевых позиций выступления 

стало заявление о сохранении социальных 
выплат из бюджета области для льготных 
категорий населения, пенсионеров и инва-

лидов. Область первой в УрФО выполнила 
поручение президента обеспечить жильем 
ветеранов войны. Огромные суммы были на-
правлены на поддержку многодетных семей 
и детей-сирот. 

Окончание на стр. 3

ИНФРАСТРУКТУРА ПОВСЕДНЕВНОСТИ
Для созДания на Южном Урале комфортной среДы и выполнения  
социальных обязательств необхоДима эффективная экономика

Напомним, что в середине февраля внимания 
народных контролеров удостоились аптечные 
сети «Классика», «Гран», «Рифарм», «Областной 
аптечный склад» (ОАС) и «Алвик». Ревизоры 
смотрели на цены и наличие 15 препаратов, 
среди которых арбидол, анаферон, лавомакс, 
тамифлю, циклоферон, оциллококцинум, аспи-
рин, ремантадин, оксолиновая мазь и кагоцел, 
а также противовирусные маски. После этого 
председатель ЗСО Владимир Мякуш встретился 
с руководством аптек, которое попросили сни-
зить цены на жизненно важные медикаменты. 
Встреча получилась «жаркой», у одного из ее 
участников не выдержали нервы, и он покинул 
заседание. Но уже через несколько дней он в 
спокойной обстановке пообщался с Владими-
ром Мякушем, и понимание было найдено. 

В начале марта у депутатов появились новые 
данные по лекарствам. По данным на 3 марта 
2011 года, по сравнению с 18 февраля цены на 
15 наименований препаратов снизили четыре 
аптечные сети. В «Классике» понижение соста-
вило 8,3 процента, в «Рифарме» – 4,2 процента, 

в ОАС – 3,1 процента, в «Гране» – 1,3 процента. 
Подорожали на 2,1 процента лекарства только в 
аптечной сети «Алвик». При этом наиболее вы-
сокая совокупная стоимость 15 лекарственных 
препаратов в настоящий момент наблюдается 
на «Областном аптечном складе» – 4287 рублей, 
наименьшая – в «Классике» – 3950 рублей. 

На прошлой неделе председатель ЗСО Влади-
мир Мякуш решил лично осмотреть ассортимент 
аптек, ознакомиться с расценками и узнать мне-
ние покупателей. Первым пунктом его визита 
стала аптека «Гран» на улице Курчатова. По дан-
ным ее заведующей Надежды Белкиной, цены на 
некоторые препараты здесь за последнее время 
упали на три – семь процентов. 

– Аптеки «Гран» имеют сегодня лучшую по-
зицию в области по ценам на препараты от 

гриппа и ОРВИ, – рассказал Владимир Викто-
рович. – После восьмипроцентного снижения к 
ним приблизилась «Классика». 

Еще одно преимущество аптек «Гран» пе-
ред другими – наличие широкого перечня ле-
карств. 

– Это лучшая аптека в городе, – считает 
пенсионерка Клавдия Владимировна. – Сколько 
раз в поисках лекарств обращалась в другие ап-
теки, но там их не было, а тут всегда находили. 
Я в основном покупаю настойки, улучшающие 
работу сердца. Конечно, стоят они недешево, 
но они жизненно необходимы. Впрочем, здесь 
они дешевле, чем в остальных аптечных сетях, 
несмотря на то, что у меня есть их дисконтные 
карты. 

Окончание на стр. 2

СТАЛИ ЛИ ЛЕКАРСТВА ДОСТУПНЕЕ?

Лекарства – постоянная статья расхода 
челябинских пенсионеров и инвалидов. 
Поэтому именно с них началась на Юж-
ном Урале акция по снижению цен в рам-
ках партийного проекта «Народный кон-
троль». В феврале, а затем в начале марта 
пять крупнейших аптечных сетей региона 
подверглись проверкам «ревизоров», в 
результате чего цены на 15 жизненно важ-
ных препаратов начали снижаться. На про-
шлой неделе спикер ЗСО Владимир Мякуш 
вместе с куратором проекта «Народный 
контроль» в области Вадимом Воробьем 
посетили аптеки, в которых было наибо-
лее ощутимым падение цен на лекарства 
от гриппа и ОРВИ. 

Владимир МЯКУШ, председа-
тель Законодательного собрания 
области:

–  Губернатор поставил конкрет-
ные задачи, которые должны стать 
целенаправленной программой, ру-
ководством к действию. В области 
реализуется социально ориентиро-
ванная политика, призванная поднять 
качество жизни людей, создать условия для роста про-
мышленности, аграрного комплекса, экономики в целом. 
Главный акцент губернатор сделал на модернизации во 
всех сферах, которая обеспечит выход на новый уровень 
социально-экономического развития.

Владимир ИЛЬИНЫХ, замести-
тель председателя Законодательного 
cобрания области:

–  Радует, что в отчете губернатора особое 
внимание уделено развитию аграрного сек-
тора, инвестиционным проектам. К примеру, 
только на поддержку АПК в этом году пла-
нируется направить 2,6 миллиарда рублей. 
У правительства области большие планы по 
привлечению на село инвестиций, предоставляются много-
миллиардные гарантии по кредитам. Наш регион уже вышел в 
лидеры по производству мяса птицы, реализуются масштабные 
проекты по строительству свиноводческих комплексов, доиль-
ных залов на компьютерном управлении.

Сегодня 
дефицита лекарственных 

препаратов против гриппа и ОРВИ в 
аптечных сетях Челябинской области нет. 

Практически все медикаменты имеются 
в продаже. Нарушений в ценообразовании 
народные контролеры также не выявили. 
Торговые наценки, оптовые и розничные, 

формируются в пределах, обозначен-
ных в федеральном и областном 

законах. 

рУковоДители аптечных сетей гороДа и области отреагировали на призыв ДепУтатов  
и «еДиной россии» снизить ценУ на жизненно важные  меДикаменты

Убедительная победа
Избирательная комиссия Челябинской 

области подвела итоги выборов в муни-
ципальных образованиях Южного Урала. 
Кандидаты, выдвинутые партией «Еди-
ная Россия», победили в 15 территориях, 
уступив всего пять мандатов. 

– Мы удовлетворены результатом выбо-
ров, – сказал лидер регионального отделе-
ния партии Владимир Мякуш. – Больше 70 
процентов – хороший результат. Но работу 
партийных организаций на тех территориях, 
где кандидаты, выдвинутые партией, не по-
бедили, мы внимательно изучим и сделаем 
самые серьезные выводы, вплоть до осво-
бождения от должности секретарей партий-
ных организаций.

– То, что большинство получила партия 
«Единая Россия», еще раз доказывает, что она 
пользуется доверием у населения. И партия 
сделает все возможное, чтобы это доверие 
оправдать, – уверен губернатор области Ми-
хаил Юревич.

Напомним, победу одержали 15 предста-
вителей партии «Единая Россия», два пред-
ставителя «Справедливой России», один член 
партии  ЛДПР и два самовыдвиженца. Средняя 
явка избирателей составила 23,33%.

Главы поселений, где проходили выборы, 
избраны большинством избирателей. В двух 
сельских поселениях победили представители 
«Единой России». В одном – самовыдвиже-
нец.

На довыборах в представительные орга-
ны семнадцать мест распределились следу-
ющим образом: тринадцать мест получили 
представители «Единой России»; два места – 
«Справедливая Россия»; одно место – ЛДПР; 
одно место – кандидат-самовыдвиженец.

Во всех четырех округах на довыборах в 
городскую думу Челябинска победили канди-
даты «Единой России».

новостИ

Александр ЖУРАВЛЕВ, председатель 
комитета по социальной политике Заксо-
брания области:

–  Значительная роль в послании отво-
дится теме «социалки». Конечно, очень важно, 
что область не только выполняет все свои 
социальные обязательства в финансовом пла-
не, но и увеличивает меры денежной под-
держки населения. Но губернатор просил об-
ратить внимание на то, что надо развивать и правовую помощь.  
И самое главное в послании: следует открывать новые рабочие 
места с достойной зарплатой – это лучше, чем дотации, которые, 
несмотря ни на что, очень скромные, и иначе как подачками их 
не назовешь».
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Партийный проект «Народный контроль» 
реализуется в Челябинской области с сентября 
2010 года, когда начался стремительный рост 
цен на все сразу. С этого времени предприятия 
торговли регулярно посещают так называе-
мые «народные контролеры», задача которых 
не только отслеживать рост цен на товары и 
продукты питания, но и обращать внимание 
на их срок годности, условия производства и 
хранения и так далее. Обобщенные данные 
попадают руководителям муниципалитетов и 
области. 

По словам куратора проекта «Народный кон-
троль» в нашей области Вадима Воробья, сей-
час мониторингом магазинов и супермаркетов 
на Южном Урале занимаются более 150 групп. 
В ближайшее время удостоверения народных 
контролеров должны получить 700 человек.

– Сегодня мы имеем равную потребитель-
скую корзину у «Пятерочки», «Дикси» и «Мол-
нии», которая за последнюю неделю снизила 
цены на десять процентов, – рассказал Вадим 
Воробей на совещании 4 марта. – Чуть по-
дороже корзина в «Магните». Самая высокая 
стоимость продуктов первой необходимости 
(разница в цене до 30 процентов) в торговой 

сети «Проспект». Но у нас есть договоренность с 
ее руководством о снижении цен. 

Чтобы не ставить бизнесменов в невыгодное 
положение, для них разработали ряд рекомен-
даций. К примеру, можно «поиграть» торговы-
ми наценками – снизить их на продукты первой 
необходимости и повысить на элитные, дели-
катесные товары. При этом повышение может 
пройти безболезненно. Ведь если один процент 
от стоимости килограмма хлеба составляет 16 
копеек, то от кило икры он уже два рубля. 

Еще один вариант – снизить цены на какую-
то разновидность товара и отмечать ее яркими 
ценниками, чтобы пенсионерам не нужно было 
дешевые продукты искать по всей витрине. Ин-
формацию о понижении стоимости товаров мож-
но также поместить в буклетах, на стендах и так 
далее. Предприятия торговли, которые включатся 
в эту работу, будут отмечены специальными знака-
ми «Народный контроль – социальная цена» или 
«Народный контроль – социальный магазин». По 
мнению единороссов, это, а также реклама в СМИ, 
привлечет в данные торговые точки дополнитель-
ных клиентов. Что, в свою очередь, положительно 
отразится на продажах и прибыли. 

Еще одну меру предложил руководитель КХП 
«Злак» – расширить ассортимент предлагаемой 
в торговых сетях продукции за счет товаров 
местного производства. Они и дешевле, и имен-
но им, считает бизнесмен, должен отдаваться 
приоритет в магазинах Южного Урала. По этому 
пути пошли Башкирия и Татарстан. 

Речь идет о розничных рынках «Универ-
сальный» (находится на пересечении улиц 
Горького и Ферросплавной, недалеко от про-
спекта Победы) и «Луч» (улица Сталеваров, 5). 
Для того чтобы получить там социальную кар-
ту, достаточно представить в администрацию 
рынков документы, подтверждающие принад-
лежность к вышеназванным категориям. Для 
удобства покупателей на товарах, которые под-
лежат льготной продаже, указаны две цены. 
Льготная стоимость отмечается специальным 
значком. По данным председателя областного 
совета ветеранов Анатолия Суркова, уже розда-
но более 20 тысяч таких карт.

Владельцы рынка «Универсальный», рас-
положенного в Тракторозаводском районе, 
заключили с арендаторами договоры, соглас-
но которым некоторые продукты, входящие 
в специальный список, будут продаваться по 
себестоимости. К этой цене добавятся только 

расходы на доставку товара до места продажи. 
Так, если килограмм кур обычным покупате-
лям обойдется в 99 рублей, льготники смогут 
приобрести их по 84 рубля за кило. Минтай 
без скидки на рынке стоит 67 рублей, а со 
скидкой –  58. 

Аналогичные скидки действуют и на терри-
тории рынка «Луч», что в Металлургическом 
районе. Там при предъявлении социальной 
карты продавцы сделают 15-процентную скид-
ку. Кроме того, руководство обоих рынков при-
глашает южноуральских производителей мо-
лока, хлеба, муки, круп и мяса торговать по 
заводским ценам. 

Координаторы проекта «Народный кон-
троль» и министерство сельского хозяйства 
региона рекомендуют другим предприятиям 
торговли также ввести дисконтную систему для 
пенсионеров, инвалидов, многодетных и дру-
гих незащищенных категорий граждан.

ЦЕНОВОЙ КОНТРОЛЬ

Продолжение. Начало на стр.1
В аптеке «Классика» спикера ЗСО встречала 

генеральный директор сети Лена Колесникова. 
– У нас уже несколько лет действуют со-

циальные цены на лекарства. Поэтому мы без 
особых колебаний отозвались на предложение 
Заксобрания снизить цены на противовирусные 
препараты, – рассказала она. – В феврале стои-
мость лекарств от гриппа и ОРВИ у нас снизи-
лась на восемь – десять процентов. 

Лена Рафиковна предложила по окончании 
«простудного» сезона сделать более доступными 
лекарства от аллергии и заболеваний желудочно-
кишечного тракта. Ведь они чаще всего дают о 
себе знать в весенне-летний период.

Стоит отметить, что сегодня дефицита лекар-
ственных препаратов против гриппа и ОРВИ в 
аптечных сетях Челябинской области нет. Прак-
тически все медикаменты имеются в продаже. В 

частности, теперь во всех аптеках можно купить 
тамифлю и аспирин, перебои с которыми отме-
чались ранее. Нарушений в ценообразовании 
народные контролеры также не выявили. Тор-
говые наценки оптовые и розничные формиру-
ются в пределах, обозначенных в федеральном 
и областном законах. 

СТАЛИ ЛИ ЛЕКАРСТВА ДОСТУПНЕЕ?

Депутаты ЗСО и региональное отделе-
ние партии «Единая Россия» рекомендо-
вали бизнесменам снизить стоимость 24 
продуктов первой необходимости. Среди 
них: мясо, рыба, яйца, молоко, масло, 
хлеб, крупы, овощи, яблоки. Общение по-
лучилось конструктивным – магазины и 
супермаркеты переписывают ценники. 

Компания 
«Русский хлеб» из Магнито-

горска разработала программу «Дешевый 
хлеб», в рамках которой произошло снижение 

стоимости хлеба в среднем на четыре рубля за 
булку. Кроме того, на 10 процентов в 100 торговых 
точках области снижена цена хлеба компании «Со-

юзпищепром», которой руководит координатор 
партийного проекта «Единой России» «Народ-

ный контроль» по УрФО, депутат Госдумы 
РФ Александр Берестов.

Владимир МЯКУШ, председатель За-
конодательного собрания Челябинской 
области: 

–  Высокие цены на продукты питания – 
то, что жители области отмечают в первую 
очередь наряду с ростом тарифов ЖКХ. От 
качества продуктов зависит здоровье на-
ших земляков. Поэтому депутаты и губер-
натор стараются влиять на их стоимость. 
Это ни в коем случае не давление на ру-
ководителей торговых сетей, но мы заин-
тересованы в том, чтобы бизнес в регионе 
был социально ориентированным. Жители 
должны чувствовать, что о них заботятся, их 
не оставляют в беде. 

рУковоДители аптечных сетей 
гороДа и области отреагировали  
на призыв ДепУтатов и «еДиной 
россии» снизить цены на жизненно 
важные  меДикаменты

в законоДательном собрании прошло совещание по ценам на  
проДУкты питания с Участием рУковоДителей торговых сетей региона

«Вчера провел встречу с руководителем 
одной из аптечных сетей Александром Купер-
бергом. Напомню, что в минувшую пятницу 
во время проведения совещания с руководите-
лями аптек возник конфликт, вопрос остался 
нерешенным. Хотелось все-таки до конца про-
яснить ситуацию.

Встреча оставила приятное впечатление, 
и главное – был налажен конструктивный 
диалог. Мы услышали предложения Александра 
Куперберга как руководителя крупной аптеч-
ной сети Челябинска, он услышал нас. Мы даже 
договорились, что в каждом районе города Че-
лябинска будут открыты аптеки, в которых 
будут продаваться лекарства по сниженным 
ценам. 

Сейчас создана рабочая группа, которую 
возглавил Александр Журавлев, также в нее 
войдет Дмитрий Мешков, специалисты из 
правительства, которые будут заниматься 
не только вопросами мониторинга цен, но и 

изучением обстановки, экономической ситуа-
ции в этом бизнесе. 

На встрече прозвучало несколько разумных 
предложений, которые касаются поддержки 
этого бизнеса, и мы намерены эти предло-
жения проработать. Кроме того, еще раз 
убедился, что не все зависит от продавцов 
лекарств, а многое еще и от производителей, 
посредников и так далее. 

А с Александром Купербергом, которого мы 
также включили в рабочую группу, расстались 
уже как люди, которые понимают свою со-
циальную ответственность перед старшим 
поколением, и как соратники, которые будут 
вместе работать над решением проблем. 

Я думаю, что для их решения придется 
поработать и на уровне федерального ми-
нистерства здравоохранения, с тем чтобы 
совместными усилиями поставить цены под 
жесткий контроль. Думаю, что это в наших 
силах». 

– Я благодарен всем руководителям ап-
тек, которые откликнулись на наш при-
зыв снизить цены на лекарства, – сказал 
в завершение визита Владимир Мякуш. 
– Это значит, что у нас работают дей-
ствительно социально ответственные 
предприятия. Хочу отметить, что это 
снижение – не разовая акция. Мы на-
мерены и дальше взаимодействовать с 
аптечными сетями области и предлагать 
взаимовыгодные варианты по сдержи-
ванию цен на медикаменты.

Аптеки, снизившие цены на лекарства, 
жители региона смогут отличать по специ-
альным товарным знакам «Народный кон-
троль – социальная цена». Их сетям будут 
присваивать в апреле. 

Вадим ВОРОБЕЙ, координатор региональ-
ного проекта «Народный контроль», предсе-
датель областного Совета сторонников партии 
«Единая Россия»:

–  Сегодня в области действуют около 150 групп 
народных контролеров. В ближайшее время будет 
выдано более 700 удостоверений. С сентября прово-
дится мониторинг цен на 24 продукта первой необхо-
димости. В прошлом году их стоимость повысилась 
почти на 60 процентов. К сожалению, в январе – фев-
рале 2011-го рост продолжился. Причин несколько: 
падение сельхозпроизводства из-за неурожая и за-
сухи, повышение цен на мировом рынке, высокая 
торговая наценка. 

ДВА «СОЦИАЛЬНЫх» 
РЫНКА зАмЕТИЛ 
ПОЛПРЕД

Администрации двух рынков города Челябинска ре-
шили помочь пенсионерам, инвалидам и малоимущим 
гражданам, учредив для них социальные карты, по кото-
рым можно покупать продукты со скидкой. Это начинание 
признал лучшим полпред УрФО  Николай Винниченко на 
конкурсе социальных проектов, проходившем в Сургуте. 

ИЗ блога владИмИра мякуша от 21 февраля 2011 года: 

Подготовила Светлана ГРИГОРЬЕВА
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Окончание. Начало на стр.1
Таким образом, Челябинская область уже 

во многом реализует задачи, которые пре-
зидент поставил в сфере семьи и детства. По 
уровню социальных выплат на душу населе-
ния Южный Урал сегодня опережает многие 
регионы страны, включая Москву, при несо-
поставимых финансовых возможностях. 

Согласно региональному законодатель-
ству, выходящему на пенсию южноуральцу 
почти автоматически присваивается статус 
ветерана труда.

На каждого из них из областного бюджета вы-
деляется 785 рублей в месяц (в соседней Башки-
рии – чуть больше ста рублей, а в большинстве 
регионов такой категории льготников нет в прин-
ципе). Затратная нагрузка по исполнению 
этого закона на областную казну растет на 
12 – 15 процентов в год. Некоторые меры 
социальной поддержки, которые достаточ-
но давно применяются в Челябинской обла-
сти, в масштабах страны и вовсе выглядят 
беспрецедентными – вроде единовремен-
ных выплат пенсионерам ко Дню пожилого 
человека. Но именно здесь кроется потен-
циальная проблема. В общей сложности в 
2010 году на социальную поддержку было 
выделено 18,5 млрд рублей – на четверть 
больше, чем в 2009-м. При этом весь консо-
лидированный бюджет региона, даже при 
40-процентном росте поступлений, соста-
вил 86 миллиардов рублей…

Михаил Юревич:
– вынужден констатировать: сегодня в челя-

бинской области различные пособия получают более 
миллиона человек – фактически треть населения. 
и число получателей с каждым годом растет. Пола-
гаю, что многие предпочли бы достойный заработок 
льготам или нерегулярным и ничего не решающим 
выплатам. и наша задача – создать для этого не-
обходимые условия.

НОВАЯ ЭКОНОмИКА
Что нужно для того, чтобы сохра-

нить существующий уровень социаль-
ной защищенности, а в перспективе 
сделать систему соцзащиты еще более 
эффективной? 

База для этого только одна – по-
стоянное увеличение поступлений в 
бюджет. То есть обновленная, более 
эффективная экономика, современные 
высокотехнологичные предприятия с 
конкурентной продукцией и «умными» рабочи-
ми местами. Так что в сфере промышленного 
производства остаются актуальными задачи, 
обозначенные еще весной прошлого года: по-
иск инвесторов, внедрение новых технологий, 

использование простаивающих площадок. В 
течение многих лет доля собственных средств 
предприятий составляла две трети в общем 
объеме инвестиций, а в 2010 году она снизилась 
до половины. В то же время ввод новых мощ-
ностей на ММК, ЧТПЗ, ЧМК показывает, что наши 
предприятия вкладывают не меньше, чем 
раньше. Просто стало больше новых ин-
весторов. Готовых, что называется, с нуля 
выстроить производство и дать нашим 
землякам работу. 

Кроме того, региональное прави-
тельство совместно с фракцией «Единая 
Россия» в Заксобрании области создаст 
постоянно действующую депутатскую ра-
бочую группу. Она будет рассматривать 
ситуацию на предприятиях, которые до 
сих пор находятся в кризисе, где управле-
ние неэффективно. 

Михаил Юревич:
– За предыдущие годы большое число 

предприятий было попросту уничтожено. А 
с ними – технологическая культура, инженерная 
мысль и тысячи рабочих мест, зачастую без воз-
можности восстановления. Заводов, сданных в ме-
таллолом, в области больше не будет!

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕзОПАСНОСТЬ

В 2011 году государственная поддержка 
сельского хозяйства Южного Урала увеличится 
более чем в 2,5 раза. Это должно стимули-
ровать сельхозпроизводителей к увеличению 
посевных площадей. Спрос на зерно, снижав-
шийся все последние годы, за исключением 

периода засухи, отныне будет подкреплен раз-
витием животноводства и птицеводства внутри 
региона. В ближайшие годы реально удвоить 
производство мяса птицы. А в среднесрочной 
перспективе – выйти на показатель 450 тысяч 
тонн. Равно как и увеличение надоев до пяти 
тысяч литров молока с коровы в год. 

Михаил Юревич:
– в 2011 году в сельском хозяйстве и перера-

ботке будет реализован каждый третий инвест-
проект. челябинская область остается прежде 
всего промышленным регионом, но она может и 
должна стать одним из крупнейших производите-
лей продуктов питания.

ТОРмОз мОДЕРНИзАЦИИ
Развитию инновационной экономики пока 

мешает ряд проблем, в частности нехватка 
грамотных специалистов. Для той же горно-
добывающей промышленности, ставшей в 
прошедшем году точкой роста региональной 
экономики, кадры готовятся только в сосед-
нем Екатеринбурге. Сложно обстоит дело и 
с инженерными кадрами в других отраслях 
промышленности. О чем вообще говорить, 
если даже при наличии сельскохозяйствен-
ного вуза в Челябинске и безработицы на 
селе овощи в области все равно выращивают 
китайские мигранты.

В этой связи в области будет принципиаль-
но изменена система образовательного зака-
за. Соответственно, коренным образом будет 
пересмотрена сложившаяся в регионе система 
грантов и поощрений для ученых, изобретате-
лей, учащейся рабочей молодежи – в пользу 
естественно-технических направлений, в кото-
рых область нуждается наиболее остро.

Михаил Юревич:
– Потенциальные работодатели должны ска-

зать свое слово, а учебные заведения – прекра-
тить делать бизнес, штампуя «дутых», ненужных 
реальной экономике  специалистов.

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ
Помощь области на реализацию муници-

пальных программ в 2010 году была увеличе-
на вдвое. В наступившем году, развивая эту 
концепцию, регион приступает к реальному 
обновлению сферы ЖКХ. Это целый комплекс 
программ по реконструкции инженерных се-
тей, улучшению водоснабжения, газификации, 
строительству эффективных и экономичных те-
плоисточников. 

«Дорожная революция», которая в про-
шлом году вышла за пределы Челябинска, 
продолжится в объемах, на которые позво-
лят рассчитывать бюджет региона и помощь 
Москвы. На эти цели ежегодно будет направ-
ляться семь – восемь миллиардов рублей, 
и так до тех пор, пока асфальт не придет в 
самые отдаленные села. Транспортная до-
ступность ключевых экономических центров 
и агломераций должна быть обеспечена – это 
принципиальное условие развития экономи-
ки области. 

При этом особое внимание будет обращено 
на благоустройство. После ухода строительной 
и дорожной техники обновленные городские 
магистрали будут «одеты» в зелень, а приле-
гающие улицы, кварталы и дворы приведены 
в порядок. Выделение денег пропорционально 
числу жителей отныне становится жестким пра-
вилом, что позволит муниципалитетам заранее 
планировать будущие работы.

На развитие медицины и другие социально 
значимые проекты в 2011 году планируется на-
править более 12 млрд рублей. В итоге должна 
увеличиться средняя продолжительность жиз-
ни южноуральцев. На новый уровень выйдет 
и качество оказания услуг государственными 
структурами, о чем шла речь на недавнем все-
российском совещании в Оренбурге под пред-
седательством премьер-министра Владимира 

Путина. В Челябинской области уже созданы 
семь многофункциональных центров, в 2011 
году будут открыты еще столько же.

Особое внимание губернатор уделил 
также соблюдению требований безопас-
ности в аэропортах, на вокзалах, в шко-
лах и детсадах. Он дал поручение анти-
террористической комиссии подготовить 
перечень таких объектов, оснастить их 
системами видеонаблюдения, сканерами, 
а все детские учреждения – тревожными 
кнопками.

ИНФРАСТРУКТУРА ПОВСЕДНЕВНОСТИ

млрд рублей – на поддержку 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей.

1,8

1,2

млрд рублей – на поддержку 
многодетных семей.

млрд рублей – на приобретение 
жилья для ветеранов войны.

1,5

2010 

90 000 малообеспеченных семей 
получили жилищные 
субсидии.

млрд рублей – на обеспечение 
гарантий под кредиты для 
реализации инвестиционных 
проектов в Челябинской области.

11,5
млрд рублей – на господдержку 
сельского хозяйства.1,3

2011 

«Президент считает, что россия может и должна стать самой 
комфортной для проживания страной. челябинская область – не просто 
часть россии. Это один из ключевых регионов, и его жители не меньше 
других заслужили комфортную жизнь. При взятых темпах строитель-
ства, благоустройства, развития экономики и социальной сферы Южный 
Урал уже в обозримой перспективе может войти в число самых удобных 
и подходящих для проживания территорий страны. А создаваемая в 
области «инфраструктура повседневности» должна стать предметом 
настоящей гордости ее жителей.

Я четко вижу цель: это обновленная, более эффективная экономика, 
современные высокотехнологичные предприятия с конкурентной про-
дукцией и «умными» рабочими местами. Только при наличии такой 
экономики область сможет сохранить социальную направленность 
своей политики».

Коренным образом будет пересмотрена сложившаяся в регионе система грантов и 
поощрений для ученых, изобретателей, учащейся рабочей молодежи –  в пользу естественно- 
технических направлений, в которых область нуждается наиболее остро.

«Дорожная революция» продолжится до тех пор, пока асфальт не придет в  
самые отдаленные села. Транспортная доступность экономических центров 
и агломераций  –  принципиальное условие развития экономики области. 

На развитие медицины и другие социально значимые проекты в 2011 году планируется 
направить более 12 млрд рублей. в итоге должна увеличиться средняя продолжительность 
жизни южноуральцев.

Евгений ТЕФТЕЛЕВ, 
глава Магнитогорска:

–  Коротко, лаконично и по делу. Никакой 
«воды», никакой скукоты. Надо только за-
сучить рукава и начать работать.

Александр КАЛИНИН, 
глава Озерска: 

–  Мне понравилось, что губернатор 
сказал, что Челябинская область одна из 
первых в стране начинает проект по модер-
низации сферы здравоохранения. Для нас 
это особенно важно, потому что мы создаем 
в Метлино, в поселке близ Озерска, круп-
нейший медицинский технопарк, который 
будет обслуживать не только Озерск, но и 
все близлежащие территории.

Александр КАРАВАЕВ, 
глава Златоуста:

–  Выделение финансов на благоустрой-
ство пропорционально числу жителей – это 
удобная мера, которая позволяет заранее 
рассчитать, сколько денег получит бюджет 
города и как их потратить. 

говорят главы городов: 
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К концу года на Южном Ура-
ле не должно остаться ни одно-
го обманутого дольщика. Такую 
задачу поставил губернатор 
Михаил Юревич. На заседании 
рабочей группы по работе с 
вкладчиками и участниками до-
левого строительства, которое 
состоялось в Законодательном 
собрании Челябинской области 
по инициативе партии «Единая 
Россия», депутаты обсудили дан-
ную проблему. Причем разговор 
получился конструктивный – на-
родные избранники решали, что 
конкретно можно сделать в том 
или ином случае по защите прав 
южноуральцев, оставшихся без 
денег и квартир.

На заседании, проводившемся 
под руководством заместителя пред-
седателя ЗСО Семена Мительмана, 
шла речь о проблемных ситуациях, 
связанных с деятельностью группы 
строительных предприятий «Мас-
сив», жилищного строительного 
кооператива «Дом» и ООО МЖК «По-
лет». Их руководители были пригла-
шены в Заксобрание, как и министр 
строительства Челябинской области 
Виктор Тупикин и его первый заме-
ститель Сергей Сихарулидзе, заме-
ститель главы Челябинска по градо-
строительству Владимир Слободской 
и многие другие официальные лица. 
Все вместе решали, как найти выход 
из тупиковой ситуации, в которой не 
по своей воле оказались дольщики. 
Некоторые из пострадавших вклад-
чиков тоже стали участниками раз-
говора.

«мАССИВ» 
УРЕГУЛИРУЕТ 

ПРОБЛЕмЫ
Самым простым вопросом оказал-

ся первый – касающийся дольщиков 
ГСП «Массив». Выяснилось, что за-
стройщику при содействии губернато-
ра Михаила Юревича, администрации 
города и Южно-Уральской корпорации 
жилищного строительства уже удалось 
найти варианты решения проблемы.

– Год назад в проблемную зону 
попали пять домов в поселке Чу-

рилово, – рассказал председатель 
совета директоров группы строи-
тельных предприятий «Массив» 
Леонид Беркович. – Дома № 36 и 
37 на сегодняшний день уже сданы 
и заселены. Еще три – № 38, 39 и 
40 – построены, и осталось только 
подготовить акты о сдаче их в экс-
плуатацию.

Казалось бы, проблема исчерпа-
на – скоро все обманутые дольщики 
справят новоселье. Но Семен Митель-
ман, знающий о всех нюансах этого 
дела, спросил Леонида Берковича: 

– С введением всех пяти домов в 
эксплуатацию останутся ли пробле-
мы? Кто-то будет неудовлетворен?

И получил ответ: 
– Не получат квартиры 32 чело-

века, которые по своей инициативе 
через арбитражный суд расторгли 
договоры и сейчас не являются доль-
щиками. Но с ними мы планируем 
заключить в ближайшие месяцы ми-
ровые соглашения. Наша компания 
заинтересована в том, чтобы урегу-
лировать все проблемы. 

Первый заме-
ститель министра 
с т р о и те л ь с т в а 
Челябинской об-
ласти Сергей 
Сихарулидзе по-
просил Леонида 
Берковича пре-
доставить и этим 
32 южноураль-
цам жилье, если, 
конечно, они этого захотят. Но оказа-
лось, что только десять бывших доль-
щиков внесли стопроцентную плату 
за жилье, они и могут претендовать 
на квартиры. С остальными придется 
решать проблему в индивидуальном 
порядке. Депутаты Заксобрания обе-
щали проконтролировать ситуацию.

   
БЛАГО-

ТВОРИТЕЛЬНЫЙ, 
НО СЛОжНЫЙ «ДОм»

У жилищного строительного ко-
оператива «Дом» обманутые пайщи-
ки в разных домах – по улице Сверд-
ловской в селе Долгодеревенском и 
по улице Островского в Челябинске.

В Сосновском районе пайщики 
остались без денег и без квартир, 
потому что между ЖСК «Дом» и за-
стройщиком – сосновским МУП «Ко-
митет по делам строительства и ар-
хитектуры»,  заключившими договор 
на строительство двух домов, возник 
конфликт. И если один из домов по 
улице Свердловской построен и по-
сле некоторых доработок скоро бу-
дет сдан, то второй осенью прошлого 
года был заморожен. Есть мнение, 
что застройщику стали неинтересны 
эти объекты и он хочет отказаться 
от работ.

– ЖСК «Дом» – полублаготвори-
тельная организация, – пояснил всем 
заместитель министра строительства  
Челябинской области Сергей Сихару-
лидзе. – Жилье строит практически 
по себестоимости. И надо отдать 
должное – несколько домов были на 
самом деле возведены по невысоким 
ценам. 

Присутствующие на заседании 
пайщики рассказали, что чиновники 
из администрации Сосновского райо-

на предлагают им выйти из коопера-
тива и оформить долевое участие.

– Никто вас не вправе заставить 
это делать! – воскликнул Семен Ми-
тельман. – А мы сегодня же напишем 
главе Сосновского района письмо, в 
котором выскажемся категорически 
против смены застройщика – МУП 
должно довести начатое дело до 
конца. Если не удастся договориться, 
может быть рассмотрен вопрос о ли-
шении этого МУП лицензии.

Многие согласились, что такое 
поведение говорит о непорядочно-
сти застройщика. Вернуться к дан-
ному вопросу решили в апреле. А 
на повестку поставили вопрос о еще 
одном проблемном доме ЖСК, уже 
в Челябинске. Десятки семей пай-
щиков дома по улице Островского, 
38а оказались обманутыми из-за 
двойных продаж. Получилось так, 
что челябинцы вложили деньги в 
ЖСК «Дом», который являлся инве-
стором строительства и заключил с 
застройщиком – ООО СХК «Родни-
чок» – инвестиционный договор, 
согласно которому средства на воз-
ведение перечислялись строитель-
ной компании. Но опять же из-за 
конфликта между руководством 
кооператива и застройщиком до-
говор был расторгнут и квартиры в 
строящемся доме реализованы по 
договору долевого строительства. 
Двойные продажи привели к тому, 
что пайщики ЖСК остались и без 
денег, и без квартир. Но ситуация, 
похоже, скоро изменится.

– Год назад по этому факту было 
возбуждено уголовное дело, – на-
помнил директор жилищного строи-
тельного кооператива «Дом» Алексей 
Шамин. – Сейчас получены резуль-
таты экспертизы. Доказано, что наш 
ЖСК перечислил «Родничку» 94 мил-

лиона рублей. Так что мы чисты перед 
пайщиками.

Факт хищения установлен. Оста-
ется установить, кто его совершил, – 
это, естественно, дело правоохрани-
тельных органов. Депутаты решили 
попросить прокурора области взять 
дело под свой контроль, чтобы рас-
ставить точки над «и». Пока этого не 
сделано, двойные продажи и в этом 
доме, и по ул. Островского, 35 до сих 
пор продолжаются. 

Сергей Сихарулидзе пояснил, что 
к «Родничку» были предъявлены 
административные иски. Но все они 
оказались проиграны из-за пробе-
лов в некоторых законодательных 
актах федерального уровня (из-за 
законодательного конфликта доль-
щики оказываются защищены боль-
ше, чем пайщики). И хотя имя «Род-
ничка» гремит на весь Челябинск, 
этой компании продолжают выда-
вать разрешения на строительство 
в других районах города. Депутаты 
решили обратиться к прокурору го-
рода и главе Челябинска с просьбой 
приостановить выдачу земельных 
участков ООО СХК до завершения 
расследования.

ПОчЕмУ 
СКРЫВАЕТСЯ 

ДИРЕКТОР мжК 
«ПОЛЕТ»?

В отличие от Леонида Берковича  
и Алексея Шамина генеральный ди-
ректор ООО МЖК «Полет» Дмитрий 
Герасимов проигнорировал пригла-
шение депутатов к разговору. И уже 
не в первый раз. Хотя ситуация, 
связанная с деятельностью МЖК 
и обманутыми им дольщиками, 
очень неприятная.

МЖК «Полет» взялся построить 
12-этажный дом по улице Братьев 
Кашириных давным-давно. В итоге 
к сегодняшнему дню фактически по-
строено… 16 этажей. Никаких раз-
решительных документов по изме-
нению этажности нет. Дом не доделан 
– МЖК зарегистрировал его как не-
завершенку. Но жители создали свое 
ТСЖ «Социум» и решили ввести дом 
в эксплуатацию в судебном порядке. 
При этом МЖК «Полет» полностью 
уклоняется от всех действий – по-
лучения разрешений, утверждения 
проектной документации. Директор 
МЖК «Полет» Дмитрий Герасимов от 
всех скрывается, приглашения к раз-
говору игнорирует. Говорят, точно так 
же поступал предыдущий директор 
МЖК. Жители собрали пять миллио-
нов рублей на разные работы. Но в 
доме нет лифтов, и на них тратиться 
уже никто не хочет. 

– Надо лишать МЖК прав на этот 
объект через суд, – подвел итог 
разговору Семен Мительман. – А 
если занимается самоуправством 
(появилась информация, что МЖК 
собрал с жителей деньги и строит 
подземную парковку, тоже неуза-
коненную), то привлечь к уголов-
ной ответственности. 

Как это сделать, обсудят в более 
узком кругу. А депутаты через месяц 
к данному вопросу снова вернутся.

Светлана ШЛЫКОВА.

КАК БУДУТ зАщИщАТЬ ПРАВА 
ОБмАНУТЫх ДОЛЬщИКОВ

в зсо обсУДили, что конкретно можно сДелать в том или ином слУчае,  
чтобы помочь ЮжноУральцам, оставшимся без Денег и квартир

Семен МИТЕЛЬМАН, замести-
тель председателя ЗСО: 

– Мы не оставим без внимания 
ни одного объекта с привлечени-
ем средств дольщиков. По каж-
дому будем разбираться и искать 
выход из сложной ситуации.

Во вторник прошел круглый 
стол по освоению земельных 
участков в Челябинской обла-
сти. Совещание проводил гу-
бернатор Челябинской области 
Михаил Юревич и генеральный 
директор Фонда РЖС Александр 
Браверман.

С участием депутатов от фракции 
«Единая Россия» в областном парла-
менте собравшиеся обсудили принци-
пы взаимодействия администрации 
Челябинской области и Фонда РЖС. 

В частности, обозначены пла-
ны по освоению двух земельных 
участков в Сосновском районе об-
ласти, права аренды которого Фонд 
РЖС 29 марта 2011 года выставит 
на аукцион под жилищное строи-
тельство. Речь идет о земельном 
участке площадью 33,08 га, кото-
рый находится примерно в 1390 м 

по направлению на северо-запад 
от ориентира пос. Западный. На 
земельном участке должно быть 
построено не менее 25 000 кв. ме-
тров малоэтажного жилья, где  не 
менее 75 процентов общей площа-
ди жилых домов должно отвечать 
параметрам жилья экономическо-
го класса. Также единым лотом на 
аукцион будут выставлены другие 
шесть земельных участков, общей 
площадью 282,77 га, расположен-
ные в Сосновском районе. Данные 
участки также предназначены под 
строительство малоэтажного жилья. 
Минимальный объем жилой за-
стройки должен составить не менее  
250 000 кв. метров жилья, где не 
менее 75процентов жилых площа-
дей должны соответствовать па-
раметрам жилья экономического 
класса. 

СВОЙ ДОм СТАНЕТ 
ДОСТУПНЫм

Фо
то

 В
.Н

ик
ул

ин
а



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Издание Законодательного собрания Челябинской области

№ 1 (222)  • 16 марта 2011 года 5

НЕСПРАВЕДЛИВЫЕ 
зАКОНЫ

Законодатели Челябинской обла-
сти давно обратили внимание на не-
равноправие уже действующих норм 
по социальной защите населения. 
Например, большинство положений 
закона о поддержке пострадавших 
из-за аварии на ПО «Маяк» является 
лишь отсылочными к закону, посвя-
щенному катаклизму в Чернобыле. 
Между тем есть существенная раз-
ница между аварийными событиями 
на «Маяке» и катастрофой на Черно-
быльской АЭС. В первом случае наи-
более характерным являлось хро-
ническое облучение граждан. А во 
втором – острое и пролонгированное 
облучение. Как уверяют специалисты, 
радиоизотопный состав нуклеидов и 
структура полученных доз по видам 
облучения отличались существенно.

Оптимальный вариант решения 
проблемы законодатели видят в раз-
работке закона прямого действия по 
последствиям аварии на «Маяке». На 

первом этапе предлагается внести в 
действующий закон изменения, кото-
рые позволили бы более полно учиты-
вать специфику Уральского региона. 

Таким образом можно было бы 
снять неравенство граждан, постра-
давших от катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС, вследствие ядерных испы-
таний на Семипалатинском полигоне 
и наших земляков, кого коснулись 
аварии «Маяка».

Так в «Маяковском» законе ука-
заны права детей только первого и 
второго поколений, в то время как 
в «Чернобыльском» количество по-
колений ничем не ограничено. В 
«Семипалатинском» законе людям, 
подвергшимся радиационному об-
лучению за 5 и за 25 бэр, выплачи-
вается денежная выплата в размере 
426 и 1360 рублей соответственно. 

Плюс социальный пакет. По «Маяков-
скому» закону – за 7 и за 35 бэр, соот-
ветственно, выплачивают 210 и 420 
рублей. И никакого соцпакета.

 
ЦЕЛЫЕ ГРУППЫ 

ПРОБЛЕм
Определяя стратегию улучшения 

законодательства в сфере социаль-
ной защиты населения, разработчи-
ки концепции четко обрисовали не-
сколько групп проблем. Среди них 
– методика расчета доз облучения от 
газоаэрозольных выбросов, которую 
еще предстоит выработать и утвер-
дить. Без нее включение в закон о со-
циальной защите сложно будет вве-
сти новые категории граждан. Речь 
о тех, кто проживал на территории 
Восточно-Уральского радиационного 
следа. Сейчас в защищенную катего-

рию попадают только дети, которые 
находились в состоянии внутриутроб-
ного развития, эвакуированных и до-
бровольно выехавших граждан. Вне 
рамок действия закона остаются та-
кие же дети ликвидаторов, граждан, 
проживающих на реке Тече и на тер-
ритории ВУРСа (Восточно-Уральский 
радиационный след).

Для решения задач, выдвинутых 
в концепции, потребуется не только 
выходить с целым рядом законода-
тельных инициатив, но и обеспечить 
серьезное финансирование.

В ЗСО дают себе отчет, что про-
стое выравнивание выплат постра-
давшим в разных регионах вряд ли 
возможно. Поскольку, по предвари-
тельным расчетам, дополнительная 
сумма составит три с половиной 
миллиарда рублей в год. Возможный 

вариант частичного решения пробле-
мы – проиндексировать выплаты с 
учетом инфляции за период с 1 июля 
2000 года по 28 мая 2004 года. Для 
бюджета Челябинской области в этом 
случае это будет «стоить» 10 миллио-
нов рублей, а по России – и все 340 
миллионов.

Несмотря на всю сложность рабо-
ты, законодатели уже определились 
с порядком действий. Сформирова-
на рабочая группа и начат подбор 
специалистов-экспертов.

Сергей ТАРАН.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ ДЛЯ ВСЕх
ДепУтаты проДолжаЮт работУ наД концепцией защиты населения, постраДавшего в резУльтате аварии на по «маяк»

Сергей БАРАНОВ,  
директор НПО «Маяк»:

– У меня особое мнение. Что 
делать с ветеранами «Маяка»? 
Должна быть проведена рекон-
струкция первых десяти лет ра-
боты комбината. Кто заплатит? 
Думаю, выход в объединении сил 
губернатора и «Росатома». Нужно 
поручение, хоть какие-то первич-
ные документы.

Владислав ЯЧМЕНЕВ, 
начальник управления 
отраслевой политики ЗСО: 

– Самый сложный вопрос – это 
попытаться выравнять или умень-
шить разницу между получателя-
ми льгот по «Чернобыльскому» 
закону, по судебным решениям 
и по самому закону. Как решить 
точно эту проблему, мы до конца 
не определились.

Александр АКЛЕЕВ, 
директор Уральского научно- 
практического центра 
радиационной медицины:

– Нет ли здесь радиофобии? 
Нет. Люди получили достаточно 
высокие дозы облучения. В ран-
ние сроки у них были случаи хро-
нической лучевой болезни. Не у 
всех, конечно. По нашим данным, 
около 940 случаев.

В среду в Гербовом зале ЗСО 
прошло заседание комиссии по 
радиационной безопасности, 
основным вопросом которой 
стала работа по выработке мер 
социальной защиты жителей об-
ласти, пострадавших от аварии 
на ПО «Маяк» в 1957 году. По сути 
это рабочие материалы для Об-
щественной палаты. По призна-
нию разработчиков документа, 
конечная цель всех инициатив 
– усовершенствовать законода-
тельство в этой сфере. Поэтому 
в работе комиссии приняли уча-
стие представители исследова-
тельских медицинских учрежде-
ний, профильных министерств и 
руководство ПО «Маяк».

мненИе экспертов

ФронтовикУ помогли кУпить 
лекарство

Председатель Законодательного собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш помог в 
приобретении дорогостоящего лекарственного 
препарата ветерану войны.

В конце прошлой недели Яковлева Мария 
Васильевна, жительница города Челябинска, 
побывала на приеме у председателя в обще-
ственной приемной и озвучила свою просьбу 
в оказании содействия в приобретении лекар-
ственного препарата.

По словам Владимира Мякуша, все обраще-
ния, с которыми жители области обращаются в 
депутатский центр, детально рассматриваются и 
по каждому принимаются решения.

Чаще всего в приемную обращаются граж-
дане старше 55 лет. Львиная доля обраще-
ний связана с решением вопросов жилищно-
коммунального комплекса. Затем идут вопро-
сы, связанные с системой здравоохранения.

За прошедший год процент положительно 
решенных вопросов составил 52% от обще-
го числа поступивших в ходе личного приема 
граждан.

депУтаты на льдУ
В Челябинске прошли соревнования на ку-

бок Законодательного собрания Челябинской 
области по хоккею с мячом. Он проходил на 
Ледовой арене «Трактор» и собрал 48 команд: 
команд депутатов, представителей крупных 
предприятий и просто любителей спорта.

Правила хоккея с мячом такие же, как в 
любой спортивной игре: забить гол в ворота 
соперника и защитить свои. В отличие от 
классического хоккея шайбу заменяет рези-
новый мяч, вместо коньков – валенки. Мяч 
можно отбивать клюшкой и ногами. Сило-

вые приемы в игре запрещены. «Желание и 
азарт» – так сформулировал основные прин-
ципы хоккея с мячом главный судья турнира 
Евгений Усенко.

– Этот турнир призван сплотить многочис-
ленных поклонников хоккея, которые любят 
эту игру, но не имеют возможности соревно-
ваться в классическом виде, на коньках, – го-
ворит председатель Законодательного собра-
ния Челябинской области Владимир Мякуш. 
– Состязания дают возможность выйти на 
лед энтузиастам и любителям спорта, а в 
конечном итоге растет число приверженцев 
здорового образа жизни.

По итогам турнира лучшей была признана 
команда КПРФ, которой торжественно вручи-
ли Кубок Законодательного собрания Челя-
бинской области.

Забота о старшем поколении
11 марта депутат ЗСО Николай Янов принял 

участие в отчетно-выборной конференции Со-
вета ветеранов 26-го микрорайона Челябинска, 
на котором присутствовали 120 человек.

С момента своего избрания депутатом 
Законодательного собрания Николай Янов 
активно сотрудничал с председателем Сове-
та ветеранов 26-го микрорайона Челябинска 
Надеждой Михайловной Кручининой. Ведь 
под опекой Надежды Михайловны находят-
ся 2520 пенсионеров, из них: 17 участни-
ков войны, 156 тружеников тыла, пять вдов 
участников ВОВ и 1290 ветеранов труда. При 
непосредственном участии Совета ветера-
нов и финансовой поддержке депутата Янова 
были проведены девять праздников дворов, 

День пожилого человека, День защитника 
Отечества 23 Февраля, Международный жен-
ский день 8 Марта.

Общаясь с ветеранами, Николай Янов от-
метил, что правительство Челябинской об-
ласти ставит одной из своих первоочередных 
задач повышение благосостояния и качества 
жизни пенсионеров и что повышение с 1 
февраля 2011 года трудовой пенсии – только 
один из шагов долгосрочной программы раз-
вития пенсионной системы, реализуемой на 
всей территории РФ по инициативе президен-
та страны и партии «Единая Россия».

Закончилась конференция концертом ан-
самбля социального дома ветеранов «На-
дежда». Прекрасный подбор песен и вы-
сокий уровень исполнителей порадовали 
гостей и участников конференции. Депутат 
Законодательного собрания поздравил се-
мерку «золотых» ветеранских супружеских 
пар, проживших в браке более 60 лет. В 
качестве подарка каждая пара получила от 
депутата денежную премию, цветы и набор 
чайных кружек.

депутатскИе новостИ
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– Галина Николаевна, чем за-
нимаются архивисты сегодня, 
спустя почти три столетия после 
появления этой профессии?

– Объединенный госархив Че-
лябинской области (ГУ ОГАЧО) 
– исторический архив, и все со-
трудники должны заниматься на-
учным использованием докумен-
тов, их публикацией, выставочной 
деятельностью. Но к сожалению, 
сегодня основная работа архиви-
ста сводится к тому, чтобы делать 
справки для пенсионеров. Ведь до 
сих пор продолжается реоргани-
зация и ликвидация предприятий, 
например того же АМЗ, и огромная 
лавина документов, в том числе 
и по личному составу, поступает к 
нам ежедневно. Зачастую, как это 
было с бумагами завода «Калибр», 
документы просто не нужны новым 
хозяевам. И мы не можем отказать. 
Всех людей, когда-либо работавших 
на этих предприятиях, отправляют 
к нам. Раньше в день у нас бы-
вало по сто человек, и весь кол-
лектив вынужден был садиться за 
оформление справок. Какая уж тут 
научная работа, когда нужно кому-
то оформить пенсию, когда чье-то 
благосостояние зависит от нас? В 
2010 году южноуральскими архи-
вистами было исполнено 130 000 
справок. Только в ГУ ОГАЧО – около 
30 000 в год. У нас никогда не было 
такого большого показателя, и эта 
цифра с каждым годом растет. Для 
сравнения: численность сотрудни-
ков пяти архивов в Екатеринбурге в 
два раза больше, чем весь коллек-
тив ОГАЧО, при этом справок они 
выдают намного меньше. Немало и 
тематических запросов, связанных 
со строительством, с отведением 
земли, предоставлением квартир. 
Кто-то благодаря нам получил поте-
рянную медаль, кто-то – прибавку 
к пенсии, кто-то отвоевал землю 
под свой участок. 

– Приходят ли на помощь ар-
хивистам современные техноло-
гии?

– Конечно. Мы одни из первых 
в стране заключили соглашение с 
Пенсионным фондом по обмену ин-
формацией. Теперь, если инспектору 
УПФР что-то не нравится в трудовой 
книжке, будущего пенсионера не от-
правляют в архив стоять в очереди, 
а сам сотрудник Пенсионного фонда 
пишет запрос по электронной по-
чте. А мы им в свою очередь – го-
товую справку. Ведь часто бывало 
так: придет старенькая бабушка и 
не может толком объяснить, что от 
нее попросил инспектор. К тому же 
многие просили справку «на всякий 
случай», а потом их не забирали, и 
получалось, что наши сотрудники 
работали на мусорную корзину. А 
сейчас все конкретно и четко. Юж-
ноуральцы не стоят в очередях, а 
архивисты тратят меньше времени 
и усилий.

– С чем еще обращаются к 
вам жители?

– Кроме социально-правовых 
возросло количество генеалогиче-
ских запросов. Они очень трудоза-
тратны и долго делаются, в зависи-
мости от того, на сколько поколений 
просят составить древо. Так, работа 
на всю глубину генеалогическо-
го поиска – до XVIII века – займет 

около года. Зачастую обративший-
ся не знает, например, как звали 
прадеда, где тот родился, но знает, 
что дед был репрессирован. И мы 
ищем архивно-следственное дело 
на расстрелянного, а там, как пра-
вило, подробная анкета с указанием 
родителей. Кстати, в Екатеринбур-
ге составить древо с максимально 
длинными «корнями» стоит от 60 
до 120 тысяч рублей, а у нас – даже 
двадцати не набирается.

Пишут нам не только из России, 
но и из дальнего зарубежья. В по-
следнее время просто вал писем с 
просьбой найти могилу отца, деда. 
Мы никогда не отвечаем, что до-
кументов у нас нет и точка. Людей 
жалко, их и так отовсюду отталки-
вают. Стараемся дать адреса, теле-
фоны организаций, которые могут 
располагать нужной информацией. 

– Как ведется работа по сохра-
нению старинных документов?

– Это наша самая острая и насущ-
ная проблема – спасение 50 000 до-
кументов дореволюционной России. 
И возникла она ни в коем случае не 
потому, что мы их плохо хранили. 
Вы только представьте себе: идет 
17-й год, все брошено, старого пра-
вительства не существует, все доку-
менты думы, управы из кабинетов 
вынесены в подвалы. Начинается 
гражданская война, за коммуналь-
ным хозяйством никто не следит, 

подвалы заливаются водой. В это 
же время бумажный кризис: кто-то 
нашел документы и старые книги 
– и пустил их на обертку или само-
крутку скрутил. И только в 1921 году 
в Челябинской области образуется 
архивная служба. Тогда на лошадях 
объехали все подвалы, свезли все 
нашедшиеся документы. Что оста-
лось, то осталось. Четыре года – это 
большой срок для бумаги. Но и ког-
да образовался архив, дела старо-
го буржуазного строя считались 
третьестепенной важности. Самое 
главное – архив будет хранить доку-
менты советского строительства! И 
исторические раритеты лежали не-
разобранными все 20 – 30-е годы, в 
военное время, все было не до них. 
Потом архивы перешли в ведение 
НКВД, и до 1961 года архивисты 
занимались составлением списков 

на неблагонадежных 
южноуральцев. Сей-
час эти документы 
рассекречены: тол-
стые тома с полными 
анкетными данными 
на бывших белогвар-
дейцев, заводчиков, 
жандармов, на всех 
иностранных спе-
циалистов, которые 
работали в области 
во время индустриа-
лизации. И только 
потом мы занялись историческими 
документами. А они уже были по-
ражены грибком. Он очень кова-
рен: может дремать до 30 лет, но 
только чуть изменится температура 
или просто кто-то пошевелит лист, 
– снова активизироваться. В со-
ветское время таких, как сейчас, 
технологий не было. Я сама помню: 
окошко открыли – это вентиляция, 
формалином страницы обработали 
– это консервация грибка.

– А как проходит реставрация 
сейчас?

– Наши лаборанты только недав-
но вернулись из Санкт-Петербурга, 
из очередной обучающей команди-
ровки. В старинном документе даже 
сам лист представляет собой истори-
ческую ценность. Мы научились вос-
станавливать лист методом залив-
ки, малоразличимое письмо. Грибок 

пока не научились уничтожать, но 
теперь его можно по крайней мере 
законсервировать: каждый лист по-
мещается в камеру, потом обрабаты-
вается специальными растворами, 
потом лежит завернутым несколько 
месяцев – его даже трогать нельзя 
– и потом цикл повторяется заново. 
На полную реставрацию уходит два 
года. У нас составлен специальный 
график спасения документов: в нем 
и самые уникальные, и не такие 
значимые, но сильно пораженные 
грибком. Если такой документ не 
спасти сейчас, то потом нечего будет 
спасать: грибок спрессовывает ли-
сты, они цементируются и получает-
ся розовый бумажный кирпичик, на 
котором нечего будет разобрать.

– Какие новые направления 
архивной работы вы сейчас раз-
виваете?

– Это инициативное документиро-
вание. Если раньше архивисты про-
сто ездили по области, встречались 
с людьми, чтобы писать историю, то 
сейчас мы решили пожить в семьях. 
Например, когда начнутся полевые 
работы, планируем выехать в семью 
фермера, посмотреть, заснять, чем 
занимаются и как живут сейчас агра-
рии. Жизнь меняется, и мы хотим 
ее оставить в истории. К тому же у 
нас идет мощный поток документов 
из личных фондов южноуральцев: 
это и документы, и фотографии, и 
любительские фильмы, и песни. Мы 
все это принимаем, и очень многое 
лежит и ждет описания.

– Что привлекает архивистов 
в своей профессии?

– Я считаю, у нас работают только 
подвижники. Мы получаем по 5000 
– 7000 рублей. Какая бы интересная 

работа ни была, но этого очень мало. 
Молодежь трудится только во время 
подготовки диссертации, потом ухо-
дит на преподавательскую работу. 
Все говорят о значимости архивов, 
все на словах поддерживают нас, но 
в реальности государство оказыва-
ет недостаточную поддержку, хотя 
и вкладывает многие миллионы в 
приобретение современной техни-
ки.

Но нашу маленькую семью – 
чуть больше 250 человек на всю 
Челябинскую область – держит 
притяжение первоисточника. Вот 
берешь дело и погружаешься в 
ту эпоху. Я всегда любила личные 
дела читать: здесь и фотография 
человека, и автобиография, вроде 
бы сухие факты, но если фантазия 
работает, можно много додумать. 
А какая зарплата была? А вот он 
отпуск просит, куда, интересно, по-
едет отдыхать?

Мы приобретаем здесь мудрость: 
нельзя с позиций современного вре-
мени судить о жизни своих отцов и 
дедов. У каждой эпохи были свои 
задачи, и каждое поколение их ре-
шало по-своему. Шло, к примеру, 
строительство Озерска, ядерного 
щита Родины, приехали молодые 
люди работать. Как они жили? Все 
веранды-бараки заняты, в комна-
те на 16 квадратных метрах жило 
четыре-пять семей, в 20-метровой 
– пятьдесят человек! А для них эти 
трудности не были безумными. 
Они были молоды, воспринимали 
походно-полевые условия как вре-
менные, но самое главное – они 
приехали ядерный щит строить, вы-
полнять важное государственное за-
дание! В нашей истории было много 
и печальных страниц, но 80 про-
центов информации, хранящейся в 
архиве, – это положительный при-
мер для нас с вами. 

*  *  *
Мы поздравляем архивную 

службу Челябинской области с 
профессиональным праздником! 
Сохранять историю для будущих 
поколений – самый благородный 
и благодарный труд! Успехов вам, 
здоровья и благосостояния!

 Прием первых документов в губернский архив.  1929 год.

50 архивов 
и 250 архивистов работают на Южном 
Урале;

более 2 000 000
единиц хранится в Объединенном 
госархиве Челябинской области;

50 000 из них 
– дореволюционные документы;

130 000 справок
 выдали архивисты в 2010 году.

Профессия актуариуса появилась в России после принятия Петром 
Первым 10 марта (по новому стилю) 1720 года Генерального регла-
мента, в котором были прописаны основы государственной службы. 
Актуариус должен был «письма прилежно собирать, оным реестр 
чинить, листы перемечивать». Этот день – 10 марта – в России отме-
чают как День архивов.

Кстати, архивная служба Челябинской области в сентябре отпразд-
нует свое 90-летие. С какими достижениями и с какими проблема-
ми южно-уральские архивы подходят к своему юбилею, рассказала 
первый заместитель председателя Госкомитета по делам архивов 
Челябинской области Галина КИБИТКИНА.

хРАНИТЕЛИ ИСТОРИИ

Самое старое дело, хранящееся 
в областном архиве, – 1686 года. 
Потом между бумагами большой 
временной разрыв: во время 
Пугачевского восстания была со-
жжена канцелярия Исетской про-
винции, и уцелело только одно 
дело, датированное 1736 годом. 
Оно так и называется «Дело Исет-
ской провинции», в книге более 
тысячи листов.

В южноуральских архивах 
хранится множество интересных 
документов. Так, в Златоусте бе-
регут письмо поэта и воспитателя 
царевича Василия Жуковского, в 
котором тот просит у императора 
помилования для декабристов. 

архивов и 250 архивистов 
работают на Южном Урале.50

50 000

 и даже больше, 
единиц документов 

хранится в госархиве.

из них – 
дореволюционные 
документы.

2 000 000

справок  выдали 
архивисты в 2010 году.130 000 
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Утраченная, раскрытая златоустовскими 
металлургами и вновь утраченная, она до 
сих пор представляет неразрешимую за-
гадку. В чем же секрет изготовления клин-
ков, которые и ворогов разрубают от плеча 
до седла, и вокруг талии могут огибаться, 
и перышко, слетевшее на лезвие, под его 
весом разделяют надвое? Сия тайна про-
славила уральских мастеров на весь мир.

Первые упоминания о 
чудо-металле встречаются 
еще у Аристотеля. По леген-
де, в начале I тысячелетия 
до н. э. индийские мастера 
получили упругую сталь без 
расплавления железа. Эту сталь 
древние мастера назвали булатом.

Как утверждали древние историки, 
смесь руды и угля разогревалась до высокой тем-
пературы путем дутья уже подогретого в другой 
печи воздуха. Для постройки плавильных печей 
индусы изобрели огнеупорный кирпич.

Руда исключительной чистоты (вредные при-
меси также увеличивают температуру плавления) 
сильно науглероживалась не чем-нибудь, а гра-
фитом (также с целью исключения вредных при-
месей). Затем лишний углерод выжигался, и печь 
очень медленно (несколько суток) охлаждалась. 
За этот срок в разогретом только до пластиче-
ского состояния железе происходила кристалли-
зация. Полученный таким образом металл был 
необычайно крепок. Он содержал зерна, покрытые 
снаружи сталью и наполненные железом, в ре-
зультате чего даже при самой твердой закалке не 
терял упругости (железо внутри зерен закалке не 
поддавалось).

***
Индийские «заводы» 

энергично работали на 
экспорт, но не могли 

производить булат-
ную сталь в объеме, 
необходимом для 
вооружения армий 
всего мира. Индий-
ский булат почти не 

попадал в Европу и 
имел широкое хож-

дение в Азии.
В римских войсках 

тогда ходили слухи о полу-
мифическом парфянском ору-

жии, которое «ничем не пробивается, 
но само все пробивает». И слухи эти явно имели 
под собой реальную основу. Владения Парфии 
тогда простирались до Инда.

Технология получения булата была слишком 
сложна для широкого распространения в древ-
ности. Даже проковывать крицу приходилось с 
уловкой, при минимальной температуре, чтобы 
зерна не разрушились. Это делало процесс про-
ковки очень трудоемким (чем ниже температу-
ра, тем труднее ковать металл). А так как тем-
пература нагрева оценивалась визуально – по 
оттенку свечения металла, ковали булат только 
безлунными ночами. Кроме того, требовались 
графит и особо чистая руда, – они не везде 
были. Так что вплоть до середины XIX века булат 
оставался секретом индийских мастеров. 

***
Тайну булата раскрыл цивилизованному чело-

вечеству русский исследователь из Златоуста Па-
вел Аносов. Лучшие умы Европы к тому времени 
уже несколько десятилетий бились над решением 
этой проблемы, но только у Аносова для экспери-
ментов под рукой оказался тагильский магнетит.

И упорные искания Павла Петровича дали 
результат: в 1833 году был получен первый 
образец булата – стали, отличающейся особой 
прочностью и упругостью.

Аносову удалось получить образцы, которые 
по своему качеству не уступали легендарным 
дамасским булатам. Клинки сгибались почти в 
кольцо и распрямлялись вновь, ими ради заба-
вы рубили гвозди. Легкая ткань, касаясь острого 
лезвия, распадалась. Весть об открытии стала 
общемировой сенсацией.

Работа на златоустовском заводе принес-
ла Аносову известность ученого, заложившего 
основы производства высококачественных ста-
лей, а Златоусту – славу родины булата.

Позднее тайна его изготовления была снова 
утеряна и остается нераскрытой до сих пор. 
Все попытки получить новые образцы русского 
булата пока остаются безрезультатными. 

В Златоусте создана Гильдия мастеров, в 
которую уже вошли 14 предприятий (всего в 
городе их 50) по производству оружейной и су-
венирной продукции из украшенного металла.

В ближайшее время на всей продукции по-
мимо собственного клейма мастерской должен 
появиться специальный коллективный товар-
ный знак. Новый бренд призван стать визит-
ной карточкой для представления уникальной 
продукции златоустовцев на международных 
рынках и экспозициях. 

ТАЙНА зЛАТОУСТОВСКОГО БУЛАТА

В Златоусте созда-
на Гильдия мастеров, в ко-

торую уже вошли 14 предприятий 
(всего в городе их 50) по производству 
оружейной и сувенирной продукции из 

украшенного металла. В ближайшее время 
на всей продукции помимо собственного 

клейма мастерской должен появиться спе-
циальный коллективный товарный знак. 

Новый бренд призван стать визитной 
карточкой для представления уникаль-

ной продукции златоустовцев на 
международных рынках и 

экспозициях.

ГРУППОВЫЕ И 
ВЫСОКОГОРНЫЕ

Свою малую родину известный 
саткинский краевед Виталий Петрович 
Чернецов называл пещерным краем, а 
долину реки Ай – уникальным пещер-
ным заповедником. Так оно и есть.

За 16 полевых сезонов, с 1995 года, 
Сикияз-Тамакской научной экспедици-
ей под руководством Владимира Юри-
на в Саткинский район был предпринят 
41 исследовательский поход. Исследо-
ватели обнаружили в 11 раз больше 
подземных полостей, чем было за-
фиксировано ранее – в спелеоперечне 
1992 года. 

Также за этот период удалось об-
наружить и определить как пещерный 
комплекс 18 отдельных групп пещер. 
Среди них Барсучий пещерный град, 
Ваняшкинский, Ласточкино Гнездо, Ма-
тематический, У Черемухового острова, 
Айлинский, целых пять Улуирских…

Природные подземные полости об-
наружены абсолютно во всех уголках 
Саткинского района, независимо от их 
места нахождения и от горных пород, 
в которых они образованы. Обнару-
жены и зафиксированы восемь пещер 
и гротов малых форм и размеров на 
вершине хребта Зюраткуль. Самая вы-
сокогорная пещера – Зюраткульская 
Г-образная – расположена на отметке 
1167 метров.

Также были обнаружены, осмотре-
ны и картографированы и другие виды 
спелеологических объектов: огромное 
карстовое полье (обширная замкнутая 
впадина с крутыми бортами и пло-
ским дном), девять карстовых полей 
(гидрологическая подземная система), 
шесть карстовых арок и мостов. В ходе 
работы были даны названия 107 но-
вым пещерам и гротам, 18 пещерным 
комплексам, пяти карстовым аркам 
и мостам. Кроме того, обнаружено 69 
погребенных подземных полостей. Из 
них вскрыто 20.

А кроме того, расчищены отдель-
ные подземные ходы и гроты в 35 
пещерах. С 1999 года начата работа по 
соединению отдельных пещер. Напри-
мер, пробивается проход из пещеры 
Танцевальный Грот в Смежную-1. Под-
ходит к завершению работа, начатая в 
2004 году, по соединению двух пещер 
– Гофмана и Бирюкова.

Подсчитано, что при вскрытии вхо-
дов в новые пещеры, расчистке по-
гребенных внутренних ходов пещер и 
гротов и соединении пещер было вы-
несено на поверхность более 150 тонн 
рыхлых отложений и камня.

В мИРЕ 
жИВОТНЫх
В 112 подземных поло-

стях обнаружены палеозо-
ологические материалы. При 
раскопках в пещере Маков-
ка обнаружены кости дикой 
лошади-великанши. Особь 
была самой крупной из тех, 
чьи останки попадались архе-
ологам на территории Урала и 
Западной Сибири. Кроме того, 
в пещере Палласа исследова-
телей ждала неожиданная 
находка – кости дикобраза. 
Это был второй случай полу-
чения такого остеологическо-
го материала за всю историю 
изучения пещер Урала.

Во входных частях нескольких де-
сятков пещер зафиксированы древ-
ние и современные каменные стенки, 
сложенные охотниками специально с 
целью сужения прохода и установки 
капкана или петли.

При входе в пещере Бирюкова об-
наружены впервые в пещерах Урала 
древние манупорты (огромные кам-
ни, вкопанные в отложения пещеры), 

установленные человеком несколько 
тысяч лет назад для перекрытия выхо-
да крупных хищных животных (бурых 
медведей).

Во многих подземных полостях Сат-
кинского района обнаружены археоло-
гические материалы. Данные пещеры 
являются памятниками археологии. А 
в двух подземных полостях (пещеры 
Детская и Каминная) обнаружены сле-
ды разрушенных погребений (отдель-

ные кости человека). В 12 пещерах и 
гротах выявлены следы 13 святилищ и 
жертвенных мест.

В природных подземельях Саткин-
ского района заложено шесть шурфов 
и 13 раскопов. Отдельные пещеры яв-
ляются ценными природными и исто-
рическими объектами. К ним относят-
ся Бирюкова, Каминная, Кварцитная, 
Кургазакская, Маковка, Палласа, Тан-
цевальный Грот, Сикияз-Тамакская 
Сквозная имени А.Д. Сысоева.

На территории района разработано 
17 экскурсионных маршрутов по пеще-
рам и пещерным «городам». Пещер-
ная Айская долина стала Меккой для 
российских туристов, в первую оче-
редь водников. Ежегодно только один 
Сикияз-Тамакский пещерный комплекс 
посещают более двух тысяч человек.

ЛОГОВО чЕЛОВЕКА
В одном глухом, труднодоступном 

месте в уремах Саткинского района ис-
следователи обнаружили необычную 
пещеру, оборудованную для прожива-
ния человека.

Подобная находка была сдела-
на впервые на Южном Урале. Вход в 
подземелье оказался перекрыт вер-
тикальной каменной стенкой, щели 
между камнями проложены мхом, 
внутри сохранились остатки самодель-
ной печки-буржуйки и полусгнившие 
жерди кровати. В дневник спелеоар-
хеолога этот объект попал как пещера 
Отшельника-2000. Возможно, в ска-
лах было открыто временное жилище 
охотника или рыбака, оборудованное 
на холодное время года, или укрытие 
беглого уголовника.

По материалам научных работ  
Владимира Юрина, начальника 

отдела полевых исследований 
Областного центра дошкольного 
образования детей, руководите-
ля Южно-Уральского центра ком-

плексного изучения пещер  
«Следопыт».

На сегодняшний день в Сат- 
кинском районе зафиксировано 
667 подземных полостей – 
пещер, гротов, карстовых 
арок и мостов... И если на юге 
области у нас располагается 
Страна городов (укрепленных 
поселений эпохи бронзы), то 
тут – настоящая Страна пещер-
ных городов. Среди археоло-
гического материала, извле- 
ченного при раскопках из саткин-
ских пещер, артефакты всех исто-
рических эпох.

зАПОВЕДНЫЙ КРАЙ ПЕщЕР

рекорды шУрФов и хребтов

n Самый большой, самый известный и 
популярный в России пещерный комплекс 
– Сикияз-Тамакский (47 пещер, гротов, на-
весов, карстовых арок и мостов) – обнару-
жен Челябинским спелеоархеологическим 
отрядом в 1995 г.
n Самые высокогорные пещеры Урала – 
пещеры хребта Зюраткуль
n Самая большая карстовая арка области – 
Новопристанская
n Самая глубокая карстовая пещера-шахта 
в области – Кургазак-47
n Самый большой подземный ледник на-
ходится в пещере Кургазакской
n Самый глубокий шурф в пещерах Урала 
был заложен СТКНЭ в пещере Каминной в 
1996 – 1997 годах (глубина 6,04 метра)
n Самый первый сельский спелеоклуб в 
области (видимо, первый и в СССР) ор-
ганизован в селе Айлино (председатель  
В.П. Чернецов) 29 ноября 1966 года
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